

ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA

2011

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT

ARQUEOLOGÍA PREVENTIVA MEDIANTE PROSPECCIONES ARQUEOLÓGICAS EN LA AUTOVÍA DEL OLIVAR A-316 (MARTOS-ALCAUDETE, JAÉN)

Luis Benítez de Lugo Enrich
ANTHROPOS, S.L.¹

La Unión Temporal de Empresas INECO-NAVIER INGENIERÍA resultó adjudicatario de la licitación de Gestión de Infraestructuras de Andalucía, S.A. (en adelante GIASA) de la Consejería de Obras Públicas y Vivienda de la Junta de Andalucía para la elaboración del “*Proyecto de Construcción. Autovía del Olivar A-316. Tramo: Intersección con la A-6051 a N-432 (Alcaudete)*”.

El trazado previsto se extiende sobre la provincia de Jaén, afectando a los municipios de Martos y Alcaudete.

El *Estudio Arqueológico Previo* desarrollado en abril de 2011 corresponde al expediente nº 80/10 y es el segundo en desarrollarse para este tramo de la obra.

En relación al primer *Estudio Arqueológico* desarrollado podemos recordar que el 28 de diciembre de 2006 fue presentado en la Delegación Provincial de Cultura de Jaén un *Proyecto de Actuación Arqueológica* con el fin de solicitar autorización administrativa para la prospección arqueológica superficial del tramo Martos – Alcaudete de la A-316.

En respuesta a la solicitud cursada, el 7 de febrero de 2007 fue expedida una *Resolución* favorable de la Delegada de Cultura de la Delegación Provincial de Jaén. Los trabajos fueron dirigidos por el arqueólogo D. Arturo del Pino Ruiz (exp. 03/07), actuando como inspector de la Consejería de Cultura D. Narciso Zafra de la Torre.

Tras la realización de los trabajos de campo y a la vista de la *Memoria Arqueológica* entregada a la Consejería de Cultura, el 31 de mayo de 2007 se emitió una nueva *Resolución* (exp. 209/07), que hizo referencia a la afección que la obra previsiblemente produciría a los siguientes yacimientos arqueológicos: Oeste del Cortijo de Fuentes Orbes (romano-altoimperial), Vadillo Romero (romano-altoimperial), Cortijo del Vado Judío (romano alto-imperial), Las Pilas (ibérico tardío y romano) y Cortijo de las Monjas (romano).

¹ www.estudio-arqueologia.es

Tal y como puede apreciarse en la cartografía que adjuntamos a este proyecto, el trazado actualizado únicamente discurre cerca de los yacimientos conocidos Oeste del Cortijo de Fuentes Orbes (ref. 230030136), Vadillo Romero (ref. 2300373), Cortijo del Vado Judío (ref. 230030078), sin afectar directamente a ninguno de ellos. Las Pilas y Cortijo de las Monjas quedan fuera del área de actuación.

La actuación realizada es una medida considerada de tipo preventivo (art. 5.1.b del *Reglamento de Actividades Arqueológicas de Andalucía*). Esta medida ha permitido garantizar la protección del Patrimonio Histórico en el área de investigada, para así asegurar que los promotores se encuentran en condiciones de cumplir con lo estipulado por el art. 44.1 de la *Ley 16/1985 de Patrimonio Histórico Español* (obligación de comunicar a la Administración competente un eventual hallazgo arqueológico).

Los trabajos arqueológicos se han llevado a cabo en distintas fases de actuación. La primera de ellas ha tenido como objetivo establecer una primera aproximación al terreno por medio del examen cartográfico, con el fin de determinar la existencia de posibles yacimientos a tenor de su configuración topográfica y toponímica.

Seguidamente se ha procedido al reconocimiento concreto y exacto de la distribución espacial y territorial del conjunto de yacimientos conocidos, a través de la consulta de Carta Arqueológica.

Asimismo se han cotejado las diferentes publicaciones especializadas, con el fin de conocer la posible existencia de bibliografía específica sobre yacimientos de la zona, cuando éstos no hubieran sido recogidos en el inventario anterior.

A continuación se ha diseñado un plan de trabajo de campo, organizando el área a prospectar en función de la topografía del terreno, su visibilidad y los caminos de enlace existentes. Ello permitió una completa comprensión del territorio a estudiar, facilitándose la toma de datos de campo y la estructuración de este informe. Para completar este informe se ha creado la documentación cartográfica necesaria, utilizándose diversos soportes planimétricos y fotográficos, tales como:

- Mapas topográficos escala 1:50.000 del Servicio Geográfico del Ejército.
- Mapa escala 1:25.000, 1:50.000, o 1:200.000 del Instituto Geográfico Nacional.
- Fotos aéreas verticales procedentes del Sistema de Información geográfica de parcelas agrícolas SIGPAC del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación.
- Fotos aéreas verticales procedentes del Plan Nacional de Ortofotografía Aérea (PNOA)
- Datos catastrales procedentes de la Oficina Virtual del Catastro

Una vez realizado el replanteo del trazado, durante la fase del estudio de detalle se procedió a la ejecución de una prospección arqueológica superficial sistemática, intensiva y de cobertura total, que fue realizada en condiciones óptimas de visibilidad. La intensidad del muestreo fue de diez metros entre los prospectores del equipo, quienes han analizando de forma intensiva una franja que no sólo incluya la banda de estricta afección de la autovía, sino también su entorno más inmediato.

A la hora de abordar los trabajos de prospección arqueológica superficial habíamos planteado los siguientes objetivos generales:

- Identificar la existencia de posibles restos paleontológicos, arqueológicos o etnológicos en la zona donde se va a realizar la obra, estableciendo su extensión y el grado de afección previsible.
- Establecer en la medida de lo posible, la tipología y cronología de los posibles restos paleontológicos, arqueológicos o etnográficos, así como establecer su relación con el poblamiento arqueológico de la zona.
- Determinar, en su caso, una serie de medidas tendentes a la protección de los elementos del Patrimonio Cultural presentes en las zonas afectadas.

En definitiva, hemos querido documentar e interpretar todas las evidencias histórico-arqueológicas que pudieran verse afectadas en el entorno inmediato a la obra propuesta.

La prospección arqueológica comenzó en el extremo meridional del trazado, al oeste de Alcaudete y junto a la intersección entre las carreteras A-432 y A-316. Finalizó en la posición UTM 406.500 / 4.169.084, en un paraje de nuevo próximo a la Vía Verde del Aceite. En ningún momento del trazado se apreciaron elementos arqueológicos, etnográficos, paleontológicos, artísticos o de relevancia cultural, motivo por el cual no se ha depositado material alguno en el Museo de Jaén.

Por ello no se consideró necesaria la ejecución de las medidas correctoras o modificaciones en el proyecto, ni la realización de otros estudios arqueológicos con carácter previo al inicio de esta obra.

Sin embargo, dado que la construcción de esta infraestructura podría afectar a elementos culturales no aparentes en superficie; y puesto que en el entorno geográfico se hallan yacimientos arqueológicos constatados, se aconsejó la aplicación de ciertas medidas preventivas y cautelares, como fue el control arqueológico de los movimientos de tierra generados por esta obra civil. Sólo de ese modo, si durante el desarrollo de las obras fuese detectado cualquier elemento de relevancia histórica, los promotores estarían en condiciones de actuar conforme a lo previsto en el artículo 44.1 de la Ley 16/1985 de Patrimonio Histórico Español (deber de comunicarlo a la Administración competente).

BIBLIOGRAFÍA CONSULTADA:

BLÁNQUEZ, J. (1990): "El factor griego en la formación de las culturas prerromanas de la Submeseta Sur", en *Cuadernos de Prehistoria y Arqueología* nº 17, pp. 9-24.

BONILLA, A.L. (2004): "Poblamiento y territorio en el suroeste de la provincia de Jaén en época ibérica", en *Arqueología y Territorio* nº 1, pp. 119-133.

BONILLA, A.L. (2005): "Poblamiento y territorio en el suroeste de la provincia de Jaén en época romana", en *Arqueología y Territorio* nº 2, pp. 193-209.

CALVO, C. y MURCIA, J.E. (2000): "El castillo del Víboras: Eje fundamental de comunicaciones entre Jaén y Granada", en *III Estudios de Frontera*, pp. 149-165.

CASTILLO, J.C. y CASTILLO, J.L. (2006): "Las defensas de Alcaudete (Jaén) en época Almohade", en *Arqueología y Territorio Medieval* nº 13, pp. 95-154.

CASTILLO, J.C. y ZAFRA, J. (1994): "Alcaudete: un intento de proyecto integrado", en *Arqueología y territorio medieval* nº 1, pp. 183-194.

CRESPO GARCÍA, J.Mª y LÓPEZ ROZAS, J. (1984): "Algunas cuestiones sobre los modelos de asentamiento ibérico en la cuenca alta del río Víboras. Martos (Jaén)" en *Arqueología Espacial*, nº 4, Teruel, pp. 207-222.

FERNÁNDEZ GARCÍA, Mª. I. Y CASADO, P.J. (1993-1994): "Marcas de alfareros en 'terra sigillata' en los yacimientos en torno a Martos (Jaén): nuevos aportes al conocimiento del territorio de la *Colonia Augusta Gemella Tuccitana* en época alto imperial", en *Florentia Iliberritana: Revista de Estudios de la Antigüedad Clásica* nº 4-5, pp. 167-240.

GARCÍA SERRANO, R. (1973): "Documentos para la historia de la Arqueología española: textos referentes a Martos (Jaén)", en *Boletín del Instituto de Estudios Giennenses* nº 77, pp. 23-50.

JIMÉNEZ HIGUERAS, Mª Á. (2005): "Estudio de un ajuar funerario excepcional procedente del cerro de la Cabeza del Obispo (Alcaudete, Jaén)", en *Atiquitas* nº 17, pp. 13-32.

LIZCANO, R. y CÁMARA, J.A. (1996): "Ritual y sedentarización en el yacimiento del polideportivo de Martos (Jaén)", en *Rubricatum: Revista del Museu de Gavá* nº 1, 1, pp. 313-322.

LÓPEZ MOLINA, M. (1996): *Historia de la villa de Martos en el siglo XVI*. Universidad de Jaén. Jaén.

LÓPEZ ROZAS, J. y CRESPO, J.Mª (1984): "Algunas cuestiones sobre los modelos de asentamiento ibérico en la cuenca alta del río Víboras (Martos, Jaén)", en *Arqueología Espacial* nº 4, pp. 187-206.

MONTILLA, S. (1986): "Prospección arqueológica superficial en el término municipal de Alcaudete (Jaén)", en *Anuario Arqueológico de Andalucía II*, pp. 146-147.

MONTILLA, S. (1987): "Prospección arqueológica superficial en el término municipal de Alcaudete (Jaén). Análisis y conclusiones en torno a un muestreo probabilístico planteado entre las cuencas fluviales de los ríos Víboras y San Juan", en *Anuario Arqueológico de Andalucía II*, pp. 132-138.

MONTILLA, S., RISQUER, C., SERRAÑO, J.L. y COBA, B.E. (1989): "Análisis de una frontera durante el horizonte ibérico en la depresión Priego-Alcaudete", *Arqueología Espacial*, Teruel, nº 13, pp. 137-149.

MORALES, E.Mª (2002): "El municipio flavio de *Sosontigi* (Alcaudete, Jaén)", en *Actas del I Congreso Internacional de Historia Antigua "La Península Ibérica hace 2000 años"* (Valladolid, 23-25 de noviembre de 2000), pp. 283-290.

- LEIVA, F. (2001): "Materiales procedentes del Cerro del Moro (Alcaudete, Jaén) en el Museo Histórico Municipal de Fuente Tójar", en *Crónica de Córdoba y sus pueblos*, pp. 107-112.
- PORRAS, C. y PORRAS, C.S. (2004): "Sobre la intervención en el Castillo de Alcaudete", en *II Congreso Nacional sobre Fortificaciones: conservación y difusión de entornos fortificados*, pp. 89-100.
- RECIO, A. (1977): "El heracliskos de Alcaudete (Jaén)", en *Crónica del XIV Congreso Arqueológico Nacional*, pp. 907-914.
- RISQUEZ, C. (1997): "Arqueología Historia Antigua. *Tucci Vetus y Colonia Augusta Gemella*", en *Jaén, pueblos y ciudades: Martos*, pp.1887-1899.
- RUIZ, A. (1987): "Ciudad y territorio en el poblamiento ibérico del Alto Guadalquivir", en *Los asentamientos ibéricos ante la romanización*, pp. 9-20. Ministerio de Cultura. Madrid.
- SÁNCHEZ VIZCAÍNO, A. y CAÑABATE, M^aL. (1995): "Análisis de indicadores bioquímicos del contenido de la recipientes arqueológicos", en *Complutum* nº 6, pp. 281-292.
- SERRANO, J.M. (1982): "Sociedad y organización local en la colonia romana de Tucci (Martos, Jaén)", en *Actas del I Congreso Andaluz de Estudios Clásicos (Jaén, 9-12 de diciembre de 1981)*, pp. 435-440.
- VERA, A. *et al.* (2006): "Prospección arqueológica superficial con motivo de la duplicación de la calzada en la variante de Martos en la A-316: Tramo enlace Norte-Intersección Polígono Industrial de Martos (Jaén): caracterización de dos yacimientos arqueológicos inéditos", en *Anuario Arqueológico de Andalucía-2003*, vol. 3, t. 1, pp. 691-696.
- WIÑA, L. (2008): "Métodos de prospección para el registro de materiales cerámicos: el caso de Torre del Moro (Alcaudete, Jaén)", en *Actas de las I Jornadas de Jóvenes en Investigación Arqueológica: Dialogando con la Cultura Material (Madrid, 3-5 de septiembre de 2008)*, vol. 1, pp. 295-302.
- ZAFRA, N. (1996): "Hacia una metodología para el estudio del Patrimonio Arqueológico", en *Complutum Extra 6 (Homenaje al Profesor Fernández Miranda)*, vol. 2, pp. 225-240.





